

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Viernes 1.º de Octubre de 1897.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año II.—Núm. 246.

La primera crisis de la Regencia.

El 25 de Noviembre de 1885, espiraba en el Pardo D. Alfonso XII, de buena memoria. No mucho antes de morir había pronunciado las palabras: *¡Qué conflicto!*

En efecto, sin descendencia de mayor edad, todo el peso del Gobierno en la situación verdaderamente grave porque atravesaba la política, iba á caer sobre una dama á quien era natural no suponer dotada de las extraordinarias aptitudes que requerían las circunstancias.

Encaminada la política hacia las más violentas soluciones por el partido conservador, que entonces mandaba, y por el zorrillista que por la fuerza pretendía derribar las instituciones, se temieron tales desórdenes, que D. Carlos, el eterno pretendiente, declaraba que como la Regencia no podría sobreponerse á la anarquía, no le quedaba á él otra cosa que hacer sino esperar á que la Nación le llamase, como única solución para salvarse.

Nada sucedió, sin embargo; el señor Cánovas dejó el poder al señor Sagasta con el voto en contra de Romero Robledo, pero con la aprobación del país, demostrada con no confirmarse ninguno de los tristes vaticinios de carlistas y republicanos y con la confianza de la Corona que aprobó la política expansiva de aquel Gabinete, que permitió á los zorrillistas festejar como quisieron el santo de su jefe, en cuya solemnidad el señor Salmerón condenó los procedimientos revolucionarios que muchos querían imponer.

Tampoco puso S. M. dificultad alguna al ministro de la Gobernación D. Venancio González, para dirigir en 9 de Enero una circular á las provincias en sentido liberalísimo, ni negó su sanción al decreto que, presentado por el señor Montero Ríos, derogaba aquellos otros famosos del señor Pidal, sobre enseñanza. Acentuó el Gobierno la significación de su política dejando á los republicanos celebrar con la mayor libertad el aniversario de la proclamación de la República, logrando que en aquel acto resaltasen más las disidencias que los dividían. En Mayo se verificaron las elecciones generales más sinceras de la Restauración, acudiendo á las urnas todos los partidos, entendiéndose para aquel fin progresistas y federales.

Salieron derrotados en Madrid Romero y López Domínguez, pretendidos jefes del tercer partido; fué al Parlamento el señor Pi por acumulación y el Gobierno llevó una lucida mayoría.

La prensa extranjera consignaba los triunfos de esta política y hacia justicia á las dotes políticas y personales de S. M. La Regente, decía *The Times*, tiene condiciones para dar gran solidez á la regencia y á la monarquía. Todos cuantos han tenido ocasión de observarla de cerca desde la muerte del rey, han notado en ella algo de la firmeza, de la habilidad

política y de la profunda inteligencia de María Teresa. A los ocho meses de existencia de aquel gobierno sin los trastornos que tanto se anunciaron, dió con motivo de la intentona de Septiembre la opinión pública, pruebas de que rechazaba aquellos procedimientos, acogiendo con frialdad estremada á sus autores. Inglaterra reconocía nuestra soberanía en las Carolinas, progresaba el crédito público y la Regente obtenía una manifestación de simpatía nacional en su viaje por el país vasco y otra de homenaje universal en Barcelona. Las Cortes aprobaban las leyes de asociaciones de la Trastántica y el arriendo de los tabacos y crecía considerablemente el crédito público. Una crisis parcial ocasionada por la salida del Sr. Camacho, fué resuelta inmediatamente con la sustitución por el señor Puygerver.

El 1.º de Octubre de 1897, cuenta la Nación con la misma privilegiada inteligencia y altas dotes de la augusta dama, que en aquellos tristes días supo dominar una situación política gravísima, con el mismo partido que llamó á sus consejos y con el mismo jefe que lleno de prestigios lo dirige.

¿Puede dudarse que ahora como entonces, la Regencia y el partido liberal ha de dominar las dificultades interiores y exteriores de la situación política?

¿Puede nadie pensar que el remedio esté en otra parte?

Hoy como entonces, en España no lo cree nadie más que el Sr. Romero Robledo, por... pasarse de listo, y en el extranjero don Carlos de Borbón, por pasarse de tonto.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 30 de Septiembre de 1897.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

La crisis.

El Sr. Romero Robledo.

Como saben nuestros lectores, llegó ayer á Madrid, dispuesto á no hacer visitas de carácter político; pero fué por la tarde á saludar á la viuda de Cánovas, y allí se encontró con el señor Elduayen, enterándose por esto de lo que ocurría.

Le ha producido tan mal efecto la forma en que se ha planteado la crisis, que no será extraño que antes de volver á Antequera, y se propone regresar en el tren expreso de mañana, haga públicas sus opiniones sobre los asuntos de actualidad, en términos tan concretos, que no dejen lugar á dudas.

Niega el señor Romero Robledo autoridad al general Azcárraga y á los señores Tetuán y Elduayen para abrogarse la representación del partido conservador en la forma que lo han hecho actualmente.

Podía hacer el señor Cánovas cosas

como estas por su talento y por su autoridad indiscutible en el partido; pero muerto él nadie podía disponer de la vida de este organismo político para lanzarle por la ventana sin consideración alguna.

Recuerda el señor Romero Robledo su interés porque se reuniese el partido. Si se hubiera hecho esto no habría dispuesto nadie de su vida que correspondiese al partido mismo.

Una cesión del poder sin consultarla siquiera con los ministros, sin tener la consideración con el presidente del Congreso de conocer previamente su opinión, sin haber procurado conocer la de aquellos hombres que ejercen legítima influencia en el mismo, es un atentado á los intereses del propio.

El señor Romero Robledo no ha merecido de los protagonistas de la obra ni una atención hasta hoy; se vuelve á Antequera, dispuesto á no regresar hasta Noviembre. El que quiera algo de él que le busque en el Romeral.

Si se decide á consignar su protesta contra lo ocurrido, se ocupará de un punto que considera de esencia en estos momentos, el mando superior de Cuba, ratificando su opinión de que no puede ser relevado el general Weyler, á quien considera más que nunca necesario al frente del ejército de Cuba, por estar persuadido de que lleva vencida la guerra.

Las causas de la crisis.

La crisis ha venido en esta forma, porque era propósito firme del general Azcárraga el no permanecer ni un sólo día más al del regreso de la Corte en entredicho.

En las circunstancias graves porque atraviesa el país, no podía tolerar que se considerara al Gabinete como interino por la opinión pública.

Había que despejar la situación; un Gobierno en tales condiciones no podía decorosamente hacer nada práctico en el cumplimiento de su misión, y en tal sentido, sin que precedieran choques ni disgustos, y sin buscar fórmulas, se presentó ante la Corona y presentó uno por uno todos los problemas pendientes, con sus verdaderas características, desde la situación de Cuba al conflicto creado por el obispo de Mallorca; y una vez realizado este trabajo, expresó claramente á S. M. la necesidad de que meditara sobre una solución definitiva de absoluta confianza para acometer de frente las soluciones que aconsejan los intereses públicos.

Ya en este terreno, indicó tres soluciones: la continuación del actual Gobierno que, en su concepto, carece de fuerza en la opinión y de solidez hasta en el mismo partido conservador; la continuación del partido conservador con una modificación amplísima en el Gabinete que permita orientarse con firmeza, y la llamada del partido liberal.

La Reina, después de oír esto, dijo estas palabras:

—No había pensado esto.

—Pues ruego é S. M. medite sobre ello.

—Me tomaré tiempo.

Terminada la entrevista, reunió á los ministros, y la crisis.

A esta versión se agrega otra, que consiste en una aspiración en el sentido de un Gabinete de fuerza, algo así como una dictadura; pero esta no ha adquirido gran consistencia.

Los conservadores.

Rectificando lo que venían diciendo hace días, los ministeriales sostenían esta tarde que el gobierno había acordado en uno de los Consejos anteriores plantear la cuestión política á la Corona, dejando á elección del presidente el momento oportuno para ejecutar el acuerdo.

No obstante lo acordado, ninguno de los ministros, sin excluir al presidente, pudieron sospechar que el momento oportuno fuese el día siguiente del de llegada de la corte, porque todos creyeron que antes del planteamiento de la crisis el general Azcárraga celebraría varias conferencias con la Reina aprovechando las horas ordinarias de despacho, para saber si era procedente suscitar la cuestión de confianza ó limitarse á pedirle la autorización para crisis parcial, con objeto de dar salida á tres ó cuatro ministros.

Todo este plan, según los aludidos ministeriales, ha ido á tierra porque algunos conspicuos conservadores vieron con grandísimos recelos que la Reina Regente llamase ayer á Palacio al general Polavieja antes de la hora señalada para despachar con el presidente del Consejo de ministros.

Creemos que estas explicaciones tienen poco ó ningún fundamento.

De aquella explicación pasan los conservadores á estimar que se impone la vuelta al poder del partido liberal; porque no es posible seguir en Cuba con este *statu quo*, toda vez que el señor Sagasta tiene ofrecidas dos cosas; el relevo del general Weyler y la concesión de la autonomía.

Como se ve, los conservadores se consideran ya derrotados y comienzan á hacer confesiones que, á su tiempo, hubieran tenido algún valor.

Consejo de ministros.

Después de las cinco de la tarde empezaron á llegar á Palacio de Buenavista varios de los ministros dimisionarios y á última hora seguían conferenciando con el general Azcárraga.

Explicaban su visita diciendo que como no se han visto desde ayer y en aquella reunión apenas tuvieron tiempo para otra cosa que para presentar las dimisiones, iban para hablar de los sucesos de actualidad y conocer algo de lo que ocurre por que todavía estaban algunos exministros á la luna de Valencia.

Habiendo estado hoy en Palacio los señores Azcárraga, Cos Gayón y Tejuán les importaba cambiar impresiones sobre el desarrollo de la crisis.

El Sr. Pidal.

Algunos que suelen llamarse amigos íntimos del Sr. Pidal, aseguraron hoy que el presidente del Congreso había llegado á Madrid á las ocho de esta mañana.

Decididos ya á dar noticias, hasta dijeron que le habían visto y hablado.

Nada de esto es exacto.

El Sr. Pidal no se encuentra todavía en Madrid, ni se sabe á punto fijo cuándo llegará.

Ayer se telegrafió al presidente del Congreso dándole cuenta del planteamiento de la crisis ministerial, y participándole por encargo de la Reina que apresurara su salida para Madrid.

Tanto el Gobierno, como los individuos de la familia del Sr. Pidal, carecían esta tarde de noticias concretas respecto del viaje del presidente del Congreso.

Como éste había ya comunicado su propósito de regresar á Madrid uno ó dos días después que la corte, creíase en los centros oficiales que esta noche, ó a lo sumo mañana, llegará el presidente del Congreso.

Dimisiones.

La han presentado los subsecretarios de Gracia y Justicia, Hacienda y Gobernación, y la tienen anunciada varios directores generales.

Aunque hasta el sábado por la noche no se cree que ha de resolverse la crisis, ya se están recogiendo los papeles en los despachos de los altos funcionarios.

Del subsecretario de Ultramar nada hay que decir, porque cuando se marchó con licencia ya se llevó todos los documentos.

Los círculos.

Animación extraordinaria; mucha conjetura, bastantes infundios, pocas noticias concretas y un convencimiento casi absoluto de que no hay más solución que el advenimiento al poder de los liberales.

Algo llamó la atención que hayan sido consu rados los Sres. Cos-Gayón y Tejuán; pero se recordó el precedente de la crisis de 1890, en que fué consultado, entre otros, el Sr. Gamazo.

Sagasta.

Inmediatamente que el señor Sagasta recibió aviso de que S. M. deseaba consultarle para la resolución del problema planteado por la crisis ministerial, escribió al señor Gamazo á Valladolid y dirigió un telegrama á Lourizán, donde se encontraba hasta hoy, al señor Montero Ríos.

Este y el señor Gamazo llegarán mañana á Madrid.

Uno que se va.

En el expreso de mañana regresará á sus posesiones de Antequera el señor Romero Robledo.

Otro que llega.

Esta mañana llegó á Madrid el señor Fernández Pidal, sobrino del presidente del Congreso.

La coincidencia de apellidos hizo suponer á muchos que ya se encontraba en Madrid el ilustre hombre público.

¿Para qué?

El general Azcárraga no ha ido esta tarde á su despacho oficial de la Presidencia del Consejo de ministros.

De Roma.

Todavía no ha recibido el gobierno noticias de Roma relativas al conflicto entre el prelado de Mallorca y el ministro dimisionario señor Navarroyerverter.

Una candidatura.

En el Círculo liberal había esta tarde más animación que de costumbre.

El resumen de las impresiones que hemos podido recoger allí es el siguiente: Que se avecina el advenimiento de los liberales al poder, no admitiéndose ni aun en el terreno de la hipótesis que pueda solucionarse de otra manera el problema político.

Como es de rigor en casos análogos, los socios del Círculo liberal han compuesto muchas y muy variadas candidaturas para el ministerio que—siguen las suposiciones—ha de formar inmediatamente el señor Sagasta.

He aquí, por mera curiosidad, una de las candidaturas formadas por los amigos de los señores Moret y Aguilera:

Presidencia, sin cartera, Sagasta.

Estado, Montero Ríos ó Gamazo.

Gobernación, Aguilera.

Hacienda, Puigcerver ó Amós (don Salvador.)

Fomento, Amós ó el duque de Almodóvar del Río.

Ultramar, Moret, ó en otro caso á la legación de España en Washington, para lo cual se daría á ésta el carácter de embajada.

Gracia y Justicia, Montero Ríos ó Maura

Marina, Cervera ó Auñón.

Y Guerra, general Correa.

Para la embajada española en París designaban los socios del Círculo al general López Domínguez.

Para otros altos cargos circularon infinidad de nombres.

Correo de Filipinas

Procedente de Filipinas ha llegado el vapor *Isla de Mindanao*, conduciendo 510 pasajeros.

Durante la travesía han fallecido los padres jesuitas don Felipe Longues y don José Vilaclara, el pasajero don Alejo Casanova y 23 soldados.

El desembarque de los heridos y enfermos apenaba el ánimo, pues la mayoría viene en un estado lamentable.

Todos han sido socorridos por la Cruz Roja, y han ingresado en el hospital militar y en los Sanatorios.

Todos los pasajeros traen impresiones pesimistas.

Dicen que la campaña se recrudece por momentos y el alza de los cambios trae disgustadísimo á todos los jefes y oficiales.

El Corresponsal.

Desengaño.

Era Laura una chica muy sandunguera,

bella cual la mañana

de primavera;

yo la quería,

y ella, constantemente,

juró ser mía.

Mas cambiaron de pronto

sus pensamientos,

y olvidando al instante

los juramentos,

me dijo un día,

que de Jesús, esposa,

pronto sería.

La repliqué llorando:

¿Te has vuelto loca?

¿Qué te pasa? que, ¿quieres

meterte monja?

Y ella riendo

contestó: pero chico

¿qué estas diciendo?

—Lo que tú me dijiste,

¿ya no te acuerdas?

—Yo no he dicho tal cosa,

—¿Ahora lo niegas?

—Si sólo he dicho

que voy á ser esposa

de Jesús... Rico.

J. Bugallo Sánchez.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 30 de Septiembre de 1897.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA

La "Gaceta,"

La de hoy no contiene más disposición de interés que la real orden de Guerra prorrogando las redenciones á metálico, que por separado publicamos.

Su Santidad y la cuestión de Mallorca

En el Gobierno civil se dijo anoche que el gobierno había recibido un telegrama del señor Merry del Val, participando que Su Santidad había resuelto el conflicto entre el gobierno español y el Obispo de Palma, anulando los efectos espirituales de la excomunión lanzada contra el señor ministro de Hacienda por aquel prelado, á condición de que se restituya el expediente sobre los bienes del santuario de Lluch al estado que tenía cuando se incoó y se observen en él con toda minuciosidad los trámites y disposiciones legales de las leyes de España y el Concordato con la Santa Sede.

Los concejales socialistas de Bilbao.

Los socialistas de Bilbao á quienes por real decreto del ministerio de la Gobernación se negó la capacidad para formar parte del ayuntamiento de aquella población, han interpuesto ya recurso contencioso-administrativo contra la citada disposición.

Al escrito que va firmado por el abo-

gado don Angel Ossorio, ha recaído ya providencia, teniendo por interpuesto el recurso y mandando reclamar el expediente gubernativo.

Cuestión personal.

Dice *La Correspondencia*:

«A las tres de la madrugada, y en uno de los cafés de más fama de Madrid, ha ocurrido hoy un lamentable incidente entre el viajero francés M. Gandeaux y el hijo de un escritor muy conocido de Madrid.

Amigos de uno y otro parecen que tienen el encargo de arreglar este desagradable asunto.»

Una duda nos asalta al leer esta noticia.

¿No había dado orden el gobernador de que estos establecimientos se cerrasen á los dos?

La señora de Muro.

Esta madrugada ha fallecido en Valladolid la señora del ex-ministro republicano, señor Muro.

Era una señora muy bondadosa y muy apreciada por sus virtudes.

Enviamos nuestro pésame al señor Muro y á su apreciable familia.

Los periodistas en Palacio.

Los periodistas lamentan la medida tomada por el jefe de alabarderos, no permitiendo que nadie esté parado en la Puerta del Principe

Si siempre pudiera esto dificultar la información, en las circunstancias actuales se hace hasta punto menos que imposible.

Creemos que si el objeto que con aquella medida se persigue es no permitir en los pórticos gente extraña, los celadores de la Real Casa, conocen á los periodistas que ordinariamente van á Palacio, y podrían arrojar de allí á las personas que no tuvieran tal carácter.

Llamados.

Por la Mayordomía mayor de Palacio se telegrafió anoche el deseo de Su Majestad la Reina de consultarles sobre la crisis á los señores Pidal, Martínez Campos y Sagasta.

De crisis.

Los círculos políticos estuvieron anoche muy concurridos y animados.

La noticia de la crisis fué comentada en todas partes, y huelga decir que hubo comentarios ardientes y discusiones apasionadas, y soluciones para todos los gustos.

La inmensa mayoría, sin embargo, descartó ya la posible continuación del Gabinete dimisionario, que todavía ayer por la mañana se defendía sosteniendo que no era necesario promover la cuestión de confianza, porque la Reina había confiado los poderes al general Azcárraga sin carácter alguno de interinidad, y por lo tanto, no había para qué renovar aquella

Desde el momento en que el Gobierno ha planteado ya la cuestión á Su Majestad, no se considera posible la continuación de las cosas en el ministerio actual, porque nada resolvería, sobre todo para la reunión de las Cortes, á las cuales no había en tal caso de concurrir el partido liberal. De esto se hallan convencidos los ministros, y algunos no se

ocultan para reconocerlo así, y por consiguiente la crisis se impone.

No hay para qué ocultar, que las esperanzas en una situación liberal eran las que predominaban con mayor fuerza.

El Corresponsal.

Noticias del extranjero.

Paris.

El corro del exterior español se presenta muy animado.

Las primeras cotizaciones se hacen con un alza de un entero con relación á ayer; pierde luego dicho valor 25 céntimos para subir después 12 por 100 más.

A las dos de la tarde, el exterior había subido, por lo tanto, un entero y 25 céntimos con relación á la clausura anterior.

El cambio de contestación á las primas ha sido de 62,75.

Los telegramas de Londres anuncian también un alza de más de un entero en el exterior español.

La renta francesa se ha cotizado próximamente al mismo cambio de ayer.

El periódico *El Figaro* se expresa hoy en estos términos:

«Nuestras informaciones personales confirman que es irrevocable la decisión de Alemania y Austria de sostener á España contra las ingerencias de los Estados Unidos en la cuestión de Cuba.»

Añade que es probable que esto produzca el efecto de una advertencia saludable en Washington.

En caso contrario, las simpatías de Francia serían por completo para España, la cual tiene á su favor el derecho, la lealtad y el heroísmo.

NOTICIAS

Felicítamos cordialmente al aventajado joven don Leopoldo Prieto Ruiz Zorrilla, hijo de nuestro querido amigo don Ramón, por el feliz éxito que ha obtenido en la Universidad de Valladolid, en las asignaturas de Derecho internacional Público, Procedimientos y Prácticas.

La apertura del curso académico en el Instituto provincial, se ha aplazado hasta el día 15, en atención al estado de las obras que hubo necesidad de hacer en el edificio.

Si en la citada fecha no estuvieran estas tan adelantadas que consintiesen que pudiesen empezar las tareas escolares con holgura, el Sr. Director está autorizado para aplazar el comienzo de aquellas.

Los señores maestros y maestras que pretendan en el concurso actual escuelas elementales completas, dotadas con 625 pesetas é incompletas con menor dotación, necesitan acompañar á su expediente dos instancias: en una solicitarán las escuelas completas y en otras las incompletas de ambos sexos.

Audiencia.

Señalamiento para el día 2.

Juzgado de Alcañices.—Delito.—Hurto.—Procesada, Marcelina Rodríguez.—Ponente, señor Ruiz.—Acusación, Teniente Fiscal.—Abogado señor Delgado.—Procurador, señor Linares.—Testigos, 4.

Ayuntamiento.

El arqueo de fondos celebrado ayer en la Depositaria municipal dió el siguiente resultado:

Existencia del mes de Agosto 48.124 pesetas 29 céntimos.

Ingresos de Septiembre, 41.351 pesetas 78 céntimos.

Total, 89.476 pesetas 07 céntimos.

Pagado en el mismo mes, 39.329 pesetas 29 céntimos.

Existencia para Octubre, 50.146 pesetas 78 céntimos.

Ejemplo de honradez.

Hace pocos días que en el camino de Peñausende á Bermillo, perdió Francisco Sastre, vecino de aquel pueblo, una cartera que contenía 700 reales en billetes y otros documentos de algún interés.

En el día de ayer el vecino del pueblo de Sayago, señor Fuentes, ha enviado un propio para que pase á recoger dicha cartera, que si ha retenido en su poder, ha sido por ignorar á quien pertenecería.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacimientos.

Eulalia Matellanes Martínez.

Movimiento de enfermos en el Hospital provincial, durante el día 30.

	Varones.	Mujeres.	TOT AL.
Existentes en el día anterior	50	79	129
Ingresados en el día de hoy.	3	0	3
Suma.	53	79	132
Salidos en el día de hoy.	1	0	1
Quedan en el Hospital.	52	79	131

Zamora 1.º de Septiembre de 1897.

Se está quitando el kiosco que había en la plaza de Sagasta.

Que lo coloquen en la esplanada del Matadero, y pediremos para el interino, la propiedad de la alcaldía.

El día 30 del pasado quedó constituida la junta directiva del «Círculo del Teatro» en la forma siguiente:

Presidente: D. Victor Blanco — Vice presidente: D. Juan Petit.—Tesorero: Don Manuel López.—Contador: Don Eustasio Fernández Ulloa.—Secretario: Tomás Garrigós.—Vicesecretario: Don Carlos Debesa.—Vocales: D. Milán Vicente, don Enrique Bienes y don Luis Cancelo.

El mercado de cereales celebrado en nuestra capital en el día de hoy, obtuvo los siguientes precios:

Trigo, fanega 12 á 11,50 pesetas.
Cebada, 6,00 á 5,75 idem
Centeno, 7,25 á 6 75 idem.
Garbanzos superiores, á 35 idem.
Melianos, á 20 idem.
Algarrobas, á 7,25 y 7 idem.
Harina de 1.º á 4,62 pesetas arroba.
Idem de 2.º á 4 37 id
Paja corta á 1,30 peseta carga.
La carga de uvas se ha vendido á 49 reales.

En el mercado de vino hubo alguna saca, pagándose el cántaro á 4,00 pesetas y siguiendo la tendencia de alza.

Bien por el interino alcalde.
Los cajones de las quincalleras esta-

blecidas en la plaza del Hospital, han variado de *formación*. Antes su colocación era para que el público viera la mercancía Ahora el interino dió la orden de *variación izquierda*, y más que cajones para expender objetos, nos parecen destinados á *encajonar los toreros* del día 5.

Se halla vacante la plaza de Secretario del juzgado de Pinilla de Toro.

Hoy á las doce se ha celebrado ante la sala de la Audiencia de esta capital, la visita semestral de reclusos en este correccional.

Con motivo de la orden del señor alcalde interino de no dejar transitar carros de manojos para el establecimiento del señor Suárez por la calle de Malcocinado, hoy por la mañana han estado dos horas en la Plaza Mayor varios de estos, esperando que el agente de plaza diera la hora.

Nuestro querido amigo don Ramón Sobaco ha salido hoy para Madrid, con el fin de tomar parte en las oposiciones que han de celebrarse para cubrir varias plazas de Interventores de las sucursales del Banco de España, al que le deseamos obtenga un éxito completo.

Por Real orden fecha 28 del pasado Septiembre, se ha prorrogado hasta el 30 del mes actual, la redención á metálico del servicio militar para los mozos del actual reemplazo.

Ha regresado de Valladolid, después de haber aprobado la asignatura «Historia de los Códigos» el joven don Julian Nerpel y Queipo de Llano.

Reciba nuestra enhorabuena.

El Sr. Juez militar del regimiento de Cazadores de Almansa, 13 de Caballería, interesa la busca y captura del soldado del mismo Serafin Corzo Encalado, que desertó el día 20 del corriente mes.

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

En la noche anterior hemos recibido los siguientes despachos que hacemos públicos para que nuestros lectores conozcan detalladamente la marcha de la crisis, no dándolos en extraordinario por estimarlos sin interés para ello.

Madrid 30 (5 t.)

En el Real Palacio

Han conferenciado con S. M. la Reina los señores Azcárraga, Teñán y Cos Gayón.

Se presentaron á S. M. las dimisiones suscritas por todo el ministerio.

Para el día de hoy sólo el señor Elduayen se presentará en Palacio á conferenciar con S. M.

Madrid 30 (7 t.)

Para Mañana.

En las primeras horas de mañana están citados para conferenciar con S. M. los señores Pidal y el general Martínez Campos.

Se dice también aunque sin confirmación oficial, que será llamado el señor Silvela.

Madrid 30 (9 noche.)

El señor Sagasta

La última consulta que celebrará S. M. será con el jefe del partido liberal señor Sagasta, asegurándose que tal disposición obedece á la resolución que ha de tomar la Reina de entregar el gobierno á dicho señor.

ULTIMA HORA

Madrid 1 (2 t.)

Un crimen.

En las primeras horas de esta mañana se ha cometido un horrible crimen en la calle del Clavel.

Las versiones que han circulado con referencia al mismo, son las siguientes:

Hace unos días fué despedido un dependiente de la fabrica de los señores Maqueira.

Esta mañana al salir de su vivienda de la calle citada dicho señor, encontráse con el dependiente, que sin otras esplicaciones, disparó dos tiros sobre su ex-principal, dejándolo muerto

Madrid 1 (2,30 t.)

Noticias de Cuba.

En telegrama oficial recibido en el ministerio de la Guerra se dice lo siguiente:

El comandante general de Holguín comunica con fecha 27 que ocupó Tunas Victoria, desalojando enemigo y acampando en ellas.

Las fuerzas insurrectas opusieron pequeña resistencia limitándose á hacer ligeros tiroteos.

Madrid 1 (3 t.)

Consejos de Martínez Campos.

Las entrevistas que ha celebrado con la Reina el general Martínez Campos, ha durado una hora.

A la salida de Palacio manifestó á los periodistas que le interrogaron que era hombre nada acostumbrado á cambiar de opiniones. Aunque guardó gran reserva respecto á su conferencia con la Reina, supónese con fundamento que le aconsejó un cambio total de política y el inmediato relevo del general Weyler.

Hoy no habrá más conferencias.
Madrid 1.º (3,15 t.)

Pidal.

Mañana á las ocho llega el señor Pidal, quien seguidamente conferenciará con S. M.

Madrid 1.º (3,20 t.)

Sube el papel liberal.

Mañana terminarán las consultas que viene haciendo la Regente, y seguidamente tendrá solución la crisis.

Acentúase la creencia de que será resuelta á favor de los liberales.

Madrid 1.º (3,40 t.)

De Cuba.

El general Azcárraga ha dado cuenta á S. M. la Reina de la entrada de nuestras tropas en Victoria de las Tunas.

Sánchez Ortiz.

Pasatiempos.

Existe en Madrid un hombre que tiene la manía de coleccionar gratis bocetos de todos los pintores, y autógrafos de todos los poetas.

Hace algunos días se presentó en casa de un artista amigo nuestro, a quien no había visto en su vida.

—¿Qué queréis? le preguntó este después de invitarle a tomar asiento.

—Os lo explicaré en dos palabras, caballero: sé que sois un pintor distinguido, y que quiero poseer algo vuestro.

—¡Ah! si no es más que eso, esperad, voy a daros unas votas usadas.

Había un avaro, pequeño de cuerpo, adjetivo que podía también aplicarse a

sus manos y pies. Sobre todo, estos últimos hubiesen sido envidiados por un bailarín.

Cierto día le preguntó un amigo por qué teniendo un pie tan chico usaba unos zapatos tan grandes.

— Los uso, respondió el avaro, porque me cuestan lo mismo que si fueran chicos.

IMPRENTA CALAMITA

Nuevo establecimiento de Ultramarinos.

Chocolates superiores y licores de Co-rrales.

Pedro O. Gullón.

Puebla de la Feria, 22. — Zamora

Gran Port-folio de Fotografías

de Zamora y su provincia.

Está en preparación por la casa editorial del HERALDO.

Se compondrá de CIEN fotograbados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas a los suscriptores de este diario.

Oportunamente daremos a conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy solo adelantar a nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados al HERALDO, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.

HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración a los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella.	»	3'50 idem.	7 idem.	12'50 idem.

El pago de la suscripción es adelantado.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Julio Calamita Matilla.

TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana a una columna.	10	00
Id. id. a dos id.	20	00
Id. id. a cuarto de plana.	25	00
Tercera plana a una columna.	7	50
Id. id. a dos id.	15	00
Id. id. a cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana a una columna.	6	00
Id. id. a dos id.	12	00
Id. id. a cuarto de plana.	15	00

ANUNCIOS

En cuarta plana, a dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 14 de Octubre de 1896.

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



RELOJERIA SUIZA

DEL

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas norteamericanas BOSTON que tiene a la venta por su elegancia y economía.

Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

GRAN COLEGIO

DE

STO. TOMAS DE AQUINO

Incorporado al Instituto provincial de Zamora.

DIRECTOR, DON ANTONIO JIMENO CARIDAD

Los brillantes resultados obtenidos por este Colegio en los exámenes pasados, en los que los 30 alumnos matriculados obtuvieron 22 notas de sobresaliente, y dos premios, son la mejor recomendación del Establecimiento. El acreditado Colegio de Santo Tomás cuenta con espacioso local, alumbrado por luz eléctrica; con personal ilustrado ya conocido del público zamorano: gabinetes completos de Física y Química, Geografía y Fisiología humana; amenos y honestos recreos que estimulan la aplicación de los jóvenes, etc., etc.

Todo con arreglo a los últimos adelantos de la Pedagogía contemporánea. Pídanse Reglamentos para conocer detalles.

La matrícula queda abierta en este Colegio desde el 1.º de Septiembre. Honorarios módicos y excelentes resultados.

Solicitudes al Director, Reina, 26 y 28, ZAMORA

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino a la industria

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco a los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una...	0	10
Idem id. 25...	1	75
Idem id. 50...	3	00
Idem id. 100...	5	50
Facturas y centros para recibos, uno...	0	10
Idem id. id. 25...	1	75
Idem id. id. 50...	3	00
Idem id. id. 100...	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.